

LA UNION CONTESTANA

PERIODICO SEMANAL INDEPENDIENTE

Defensor de los principios de legalidad, moralidad, administración y justicia

Director, José A. Molto Reig, Plaza de Prim, 6 y 8

Para anuncios véase la 4.º plana

Año II

Redacción y Administración
Plaza de Prim 6 y 8.

Concentaina, 27 Diciembre de 1902

Número suelto 10 céntimos

Precio de la suscripción
1,25 ptas. al trimestre

Num. 60

Pascuas de Navidad

La Redacción de LA UNION CONTESTANA saluda afectuosamente a todos sus lectores y amigos en la Prensa en Pascuas de Navidad y entrada de año, deseando las pasen muy felices y haciendo votos para que en el año que va á empezar no se registre en nuestra querida Concentaina ninguna cosa reprobable é indigna de un pueblo culto.

Por medio de la regeneración de la agricultura regeneraremos á nuestra patria

Adán y Noé fueron labradores, y los hijos de Dios lo fueron también, siendo la agricultura lo primero que Dios nos enseñó. El nacer Jesucristo en un estable entre un buey y una mula; el disponer que la primera visita que recibiera al nacer, fuera la de los pastores; las parábolas de la siembra, de la cizna, de la semilla que crecey del grano de mostaza, de las cien ovejas, de los trabajadores de la viña, de la oveja perdida, de la higuera estéril, así como hacer oración en un huerto y aparecer en forma de hortelano etc. etc. indican que N. S. J. estaba enamorado de la agricultura y de los labradores.

El Rey Testa dícia: que convenía que todos los hombres débiles y enfermos de alma y cuerpo, fiesen unos años labradores, y que un pueblo degenerado se regeneraría con aficiones agrícolas.

Cicerón dice: Nada hay mejor que la agricultura, nada más digno del hombre libre. Dice Bernardo de Saint Pierre, que la agricultura es el mejor de todos los brazos de la sociedad, porque conserva la religión, las buenas costumbres y la salud; estrecha los vínculos entre padres e hijos y mientras las pasiones enervan y dividen á los hombres ociosos de las ciudades, forma ella (la agricultura) ciudadanos honrados y prontos a sacrificarse por la patria.

Sully, decía á Enrique VI que la labranza y el pastoreo son los dos pechos en donde se alimenta la nación, y las verdaderas minas y riquezas del país, y que todo prospera en un pueblo en que florece la agricultura. La tierra bien labrada, dice Boiseric, es una mina de riquezas y de goces, que puede

alimentar á todas las naciones por más que crezcan: dá vida á los pueblos, vigor á las personas, ri-queza al individuo y solidez al dinero; detiene la corrupción, lo produce todo y lo aprovecha todo.

Querría convencerlos, dice Bondin, que el oficio de labrador vale más que todos los otros; y que cuidando la tierra es uno más feliz que recorriendo el mundo; por esto venss que al fin de las carreteras más brillantes, la mayoría de los personajes célebres se vuelven agricultores para hallar el reposo y la dicha. Los generales romanos al volver triunfantes de las guerras, volvían á cojer el arado y cultivaban sus tierras, siendo la mejor alabanza llamar á un hombre buen labrador, y la cosa más hermosa un campo bien cultivado.

Podría multiplicar las citas de célebres autores para probar la capital importancia de la agricultura y que es digna de todas las miradas, de todas las protecciones, de toda la honra y de que se empleen en ella los capitales y las inteligencias; de que conviene, por lo tanto, emplear todos los medios posibles para levantarla, para regenerarla y para enriquecerla, como medio para regenerar á nuestra abatida y estrujada patria, que agoniza como agoniza la agricultura.

El estado decadente de nuestra agricultura hace llorar de tristeza y de indignación al ver las tierras mal labradas y peor abonadas por falta de medios; casas en ruinas sin poderlas reparar, los graneros vacíos, las bodegas.... después de muchos años, que se cultivan las viñas con pérdidas enormes por la fabulosa baratura del vino, alcanza este año un precio nada mas que regular, pero la cosecha ha sido mala y muy mala en cantidad, aunque superior en calidad; los labradores mal vestidos y peor alimentados, sin dinero ni crédito, miles de fincas hipotecadas, sin vías de comunicación y teniendo que pagar enormes contribuciones.

Muchos, muchos medios tendría un gobierno digno de tal nombre, para conseguir la regeneración agrícola; para estimular á que volvieran al campo los capitales, las inteligencias y el mayor número de personas posibles, proporcionando ventajas y medios á los labradores, como por ejemplo: seguridad, colonias agrícolas, progreso, enseñanzas agrícolas, préstamos fáciles sobre las cosechas, asociaciones agrícolas, moralizar y simplificar la administración, cortar

de raiz la empleomanía, construir canales y caminos, gravar los valores y el lujo, rebajar notablemente los impuestos y sobre todo quitar la centralización que es la única manera de impedir el absolutismo y el caciquismo con todas sus injusticias, perjuicios ó inmoralidades.

Para regenerar á nuestros pueblos hay que regenerar á la agricultura, empezando dicha regeneración en la escuela y en la familia, procurando infundir en las almas de los niños la moralidad, el amor al trabajo y á la economía, respeto á la vejez, á las tradiciones y á la virtud: amor á Dios, á la patria, al hogar y á la agricultura.

Muchos abandonan los pueblos y los campos porque no se fijan en las ventajas del campo y en los inconvenientes de las grandes poblaciones; y otros porque padecen miseria en su oficio de labrador. Hay que combatir tan funesta tendencia por medio de una atractiva instrucción agrícola dada á los niños, para que las nuevas generaciones conozcan los tesoros ocultos de la tierra, la importancia, utilidad y atractivo de la agricultura y pueda vivir deshacadamente el labrador, procurando todos que prospere la agricultura.

Para todo abundan las escuelas, pero para el arte más importante y más general, para el arte que sustenta y viste á los hombres produciendo pan y manjares que nos alimentan, vino que nos da vigor, lana, lino y seda que nos visten; para el arte de trabajar y fecundizar la tierra, hay poca y defitiosa enseñanza.

Deben educarse todas las facultades de los niños y de los jóvenes, procurando desarrollar el corazón, la inteligencia y la conciencia, todo lo que constituye el hombre opto para la vida práctica y pública, para formar hombres de carácter que sepan gobernarse á sí mismos, á sus casas á su familia y á sus fincas. Y claro es que de las Normales y de los Seminarios ha de salir la fuente que ha de distribuir los conocimientos teóricos y prácticos de agricultura, para desarrollar el progreso y aficiones agrícolas, en una palabra, para moralizar e instruir.

Quien hace amar al campo hace amar á la virtud, dice Delille; el amor al campo es innato al corazón y esencialmente moralizado; y el amor al campo es el origen del amor á la patria. Trabajemos todos en la regeneración de la agricultura para lograr la regeneración

de la patria. Los Sres. Párrocos pueden hacer mucho en este sentido, y ya el Congreso Católico nacional de Burgos y también el de Santiago, se ocuparon con interés de tan vital asunto, pues la Iglesia siempre ha tenido grande interés en el verdadero progreso y en el fomento de la agricultura y bienestar moral y material de los pueblos.

I. R.

Cablegrama

Según un cómico serio del político teatro, ayer, á las veinte y cuatro cayó el nuevo ministerio; y temen sotanas viejas, y están por ello en un potro, que vuelva al poder el otro con su Pepe Canalejos. Pero hay cura que predice que Romero es el que viene, y cuando el cura lo dice porque estudiado Montejaneja si es maestro, mientras esa cuadrilla va jugando al quita y pon toma fuerza el nubarrón que amenaza hoy á Castilla, y traer de tanto programa, del que baja y del que sube no se despejan las nubes y el pueblo llora y no mama, y triste canta al compás de su bolsa sin dinero, «mudarás de molinero pero de nace jamás».

Llegué á buen punto y me plantó queridísimo lector..... Come bien, bebe mejor y dás gracias á tu santo.

Zorrilla

La usura en los campos

Resulta de la estadística publicada recientemente por la Dirección general de los Registros, que en el año 1894 se hicieron préstamos con pacto de retro sobre fincas rústicas por pesetas 14.200.000, efectuándose las liberaciones sólo por pesetas 2.700.000. Los préstamos con hipotecas de

bienes rurales, con interés mayor del 6 por 100, fueron en número de 5.589, por la suma de 19 1/2 millones, y el total de estas operaciones ascendió á 11.714, importantes 114.800.000 pesetas, incluyendo en estas cifras los préstamos sin interés alguno manifiesto, ó sea aquellos en que la usura, avergonzada de su monstruosidad, no quiso presentarse desnuda.

Paralelos á estos son los datos correspondientes á 1895, 1897 y 1898, que es el último año que alcanza la referida estadística ó trabajo demostrativo de que la propiedad rural va á pasos de gigante á las manos muertas de los prestamistas.

Si el capital se ensaña de este modo con los que hipotecan prendas tangibles y sancadas, calcúlase cómo tratará á los colonos y arrendatarios, que no pueden ofrecer garantías tan sólidas de sus deudas. A éstos les exigen el 5 por 100 al mes, como rédito mínimo, y el pago en frutos de primera calidad, tasados, por lo común, al hacer el trato, en la mitad de su precio ordinario.

En poblaciones como Madrid, Zaragoza y otras de menor categoría, hay gentes desalmadas que se dedican á prestar á los vendedores de hortalizas al 5 por 100 diario.

Desde el mes de Mayo último, en pueblos de las provincias de Madrid, Guadalajara, Cáceres y Albacete se han visto obligados muchos labradores á tomar dinero á tres pesetas la fanega de cevada y cinco la de trigo por el tiempo de tres meses, para reintegrar al usurero en la época de la recolección; y sobre todo, en pueblos como Torrelaguna y otros de la sierra de Madrid, en los que se ha prestado dinero á razón, de 15 pesetas la fanega de trigo, como mercancía comprada con obligación de devolver al prestamista la cantidad en trigo, valorando la fanega en 7, 60 pesetas.

Y si á esto se añade el interés que además comprenden los préstamos, que no es menor de un 6 por 100 hasta que se devuelva lo prestado, no hay frases con que expresar lo vilano de tal procedimiento y para lamentar la impunidad con que se ejerce tan venatoria é infame industria.

Los Santos Inocentes

Esta fiesta que la Iglesia celebra mañana, nos recuerda las víctimas que hizo el sanguinario Herodes, para no perder el poder, aunque suponemos no tendría tanto miedo de perder el pan, como el Sr. Carbonell y sus amigos.

En nuestro pueblo se debe tener presente este dia mejor qué en ningún otro pueblo de España, porque inocentes hemos sido y seguimos siéndolo, pues fuimos degollados por la célebre condona en el año de matras.

Hasta cuándo seguiremos siéndolo? Pues hasta que los amantes de nuestro suelo natal nos unamos y hagamos frente á los que nos degollaron el bolsillo, parándoles los pies para que no

continúen practicando tal operación en nuestra administración municipal.

Hora es de que salgamos de la apatía en que vivimos hace muchos años, para iniciar la actividad de nuestros mayores que la empleaban en hacer lo más próspero posible á nuestro querido pueblo.

Creemos que nuestros ruegos de hoy, no caerán en olvido y serán escuchados llevándolos á la práctica por los inocentes que son los más, y que cuando quieran pueden dejar aislados en sus casas á los Herodes de nuestra administración.

Dicho esto, recordamos que el excelentísimo señor D. José Canalejas, pro-

tector acérnimo de este pueblo, como lo tiene demostrado por los favores sin cuenta que le ha hecho, dijo á sus huéspedes cuando se separó de D. Praxedes Albalá la provincia de Alicante es donde se acostumbra á utilizar el puchero electoral. —Na la dijimos entonces, guardándolo para hoy, con que creímos que era una inocentada de Don Pepe; hoy solo diremos: es así que el señor Canalejas sale diputado por el distrito de Alcoy-Cocentaina, (provincia de Alicante,) luego al puchero debe su acta; sino que recuerde el dia del escrutinio de su última elección y que nos diga si el Alcalde que presidía la sección de la Casa Ayuntamiento á su presencia votó, sin ser elector. Item más diga si en el mismo dia, un minuto antes de salir de un colegio habían votado solo 170 y un minuto después de levantar el acta aparecieron 370 votos.

Este soscietat va traure lo del negre del sermó, pues tot aquell que s' havia angolit les perretes, ni en un tirabús li les podien traure. Alló va ser un portento de desfachates, vore com es repartien les pesetes persones que havien tingut tan de mal com yo que no tinc hasta ahon chitarme y atres mol perjudicats es van contentar oient de algo lluntet.

La junta directiva de esta soscietat, mirant per els interessos del poble y els seus propis, pues no ya ningú que tinga cuc que no pelsfulla, resolgué fer resonar la veu per tota Espanya para que aplagara a oits dels que meritòriament havien fet tal beneficis, pero els causans continuaven muts y quiets com a morts, com si a ells no els digueren res.

La machor part protestaren del fet, però ells sempre sorts que sorts; no havia ningú que es fera soltar una paraula del cos, com si en sa vida hagueren trencat un plat.

Per el fi de poderlos moure, enviaren una esposició al diputat per el distrit, donant-li conte del abus que s' havia commis; però este señor, com no sabia res de lo que havia passat y desichava enterarse de lo ocurrit, es prengué el temps necessari para poder obrar en chusticia, y una volta enterat del cas y creent que era un fals testimoni tot lo que li havien dit, perque els causans del enredó eren els mateixos que ell havia passat, els dona la callada per la resposta.

Qui s' havia de pensar que els fills adoptius havien de vendre al pare per emborsarse uns cuants mils de pesetes.

No va parar la cosa així y tornaren a moure la perola, perque no era cas de deixarsó para despues; lo que convenia era aclarir pronté el embrrollo y saber que es lo que havia passat.

No poden conseguirlo en expedients y oficis, es determinaren fundar un semanari, orgue dels interessos morals, materials y administratius y en ell poder contar a tots els lectors la inchustisia e ilegalitat de que s' havien fet complices.

Un any fa ya que veu la llum pública y encara no ha pogut conseguir res de treball, per mes que ha treballat de dia y de nit sense profit, tot per focharli l' asquena, perque encara no entra dins dels redactors per les oficines municipals, ya estan tots lantan llibres y amagan papers para que no els prenguin de ull y el cas que son cosecs que les pot vore tot lo mon, pero dona el cas que les veu un particular y se les te para ell, pero com estos tenen el pic anvergnat, no volem que més vechen res per un forat, perque entones ya s' havia descubert la ampastrada, y no es cas de traurela a relloir tan pronte; convé que patixquin y que els mossegueïn els dits de rabia, perque nosaltros anem molt bé montats en la burra sense por de que mos pegue un parell de cosecs, perque ya mos coneix.

En efecte, algo paregut crec que va sospir, pues de 216 perjudicats que havia, sols vaen chuplar la mamella uns 95 y els altres es vaen quedar mirant com es buidaya sense ells poderne chuplar ni una goteta.

(Continuará)

Entones van ser els chemecs; pues el que manco estava ascaldat y alsava les mans al sel, pero Sen Pere li amusava la bufa rebentan de plena y disposita soltarla á la menor demonstració de hostilitat.

No tenim á qui manifestar les seues queixes els queixosos, resolgueren fundar una soscietat que es dia la Unió económica, para vore si per mich de esta unió es conseguia desunir les pesetes, que de tan unides que estaven no veien michos de donarlos la direcció para la qual estaven destinades.

Esta soscietat va traure lo del negre del sermó, pues tot aquell que s' havia angolit les perretes, ni en un tirabús li les podien traure. Alló va ser un portento de desfachates, vore com es repartien les pesetes persones que havien tingut tan de mal com yo que no tinc hasta ahon chitarme y atres mol perjudicats es van contentar oient de algo lluntet.

La junta directiva de esta soscietat, mirant per els interessos del poble y els seus propis, pues no ya ningú que tinga cuc que no pelsfulla, resolgué fer resonar la veu per tota Espanya para que aplagara a oits dels que meritòriamente havien fet tal beneficis, pero els causans continuaven muts y quiets com a morts, com si a ells no els digueren res.

La machor part protestaren del fet, però ells sempre sorts que sorts; no havia ningú que es fera soltar una paraula del cos, com si en sa vida hagueren trencat un plat.

Per el fi de poderlos moure, enviaren una esposició al diputat per el distrit, donant-li conte del abus que s' havia commis; però este señor, com no sabia res de lo que havia passat y desichava enterarse de lo ocurrit, es prengué el temps necessari para poder obrar en chusticia, y una volta enterat del cas y creent que era un fals testimoni tot lo que li havien dit, perque els causans del enredó eren els mateixos que ell havia passat, els dona la callada per la resposta.

Qui s' havia de pensar que els fills adoptius havien de vendre al pare per emborsarse uns cuants mils de pesetes.

No va parar la cosa així y tornaren a moure la perola, perque no era cas de deixarsó para despues; lo que convenia era aclarir pronté el embrrollo y saber que es lo que havia passat.

No poden conseguirlo en expedients y oficis, es determinaren fundar un semanari, orgue dels interessos morals, materials y administratius y en ell poder contar a tots els lectors la inchustisia e ilegalitat de que s' havien fet complices.

Un any fa ya que veu la llum pública y encara no ha pogut conseguir res de treball, per mes que ha treballat de dia y de nit sense profit, tot per focharli l' asquena, perque encara no entra dins dels redactors per les oficines municipals, ya estan tots lantan llibres y amagan papers para que no els prenguin de ull y el cas que son cosecs que les pot vore tot lo mon, pero dona el cas que les veu un particular y se les te para ell, pero com estos tenen el pic anvergnat, no volem que més vechen res per un forat, perque entones ya s' havia descubert la ampastrada, y no es cas de traurela a relloir tan pronte; convé que patixquin y que els mossegueïn els dits de rabia, perque nosaltros anem molt bé montats en la burra sense por de que mos pegue un parell de cosecs, perque ya mos coneix.

En efecte, algo paregut crec que va sospir, pues de 216 perjudicats que havia, sols vaen chuplar la mamella uns 95 y els altres es vaen quedar mirant com es buidaya sense ells poderne chuplar ni una goteta.

(Continuará)

CRÓNICA DE LA SEMANA

Mientras se celebraba la Misa de Gallo ó Maitines en la inmediata villa de Muro, se dice se realizó un robo en casa de Ana María Sanchis, sita en la calle del Carmen número 12, aprovechándose de la ausencia de dicha dueña, que estaba oyendo misa.

Al regresar á su domicilio encontró la puerta abierta, notando algunas alteraciones y hallando todas las ropas revueltas y tiradas por el suelo; los cajones de la cómoda fuera de su sitio, habiendo les hecho saltar las cerraduras, apareciendo abiertas dos arcas en que acostumbraba á guardar el dinero.

En vista de ello se dió cuenta á las autoridades, que suponemos instruyen las oportunas diligencias, pues como medida preventiva encerraron en la cárcel á José Paya y Valls, que habita en la misma casa por sospecharse pudiera ser el autor del hecho indicado apesar de que cuando ocurrió el suceso dice que estaba en la cama.

Como consecuencia del siguiente susto le dio un accidente a la Ana María Sanchis, del que no volvió su si durante tres horas; recobrando después y a fuerzas de siapismos y sangría el movimiento, pero no sus facultades mentales, que continúan perturbadas.

El Juzgado de instrucción entiende en el asunto.

Ayer día 26 por la tarde estuvo muy concurrida la estación vieja ó del Chicharra con motivo de haber tirado de pichón á beneficio de la filada ó comparsa de los Aragoneses.

El día 14 del actual, dió á luz la esposa de nuestro director, Doña Elisa Giner Muntó, una robusta y hermosa niña que fué bautizada con el nombre de Milagro, en la Parroquia de Santa María por el Vicario Don Vicente Mayor, siendo apadrinada por los hermanitos de la recién nacida Pepito y Paquita Molto Giner.

Con este motivo y por encontrarse en buen estado la madre, felicitamos á ella y á su esposo, cordialmente.

En el Boletín Oficial número 289 se anuncia la vacante de secretario suplente del Juzgado municipal de Elche la cual se ha de proveer con arreglo á lo que viene la Ley provisional del Poder judicial y demás disposiciones vigentes señalándose el plazo de quince días para que los aspirantes presenten las solicitudes documentadas.

También se inserta una Circular de la Delegación de Hacienda de esta provincia recordando las reglas á que han de ajustarse la devolución y canje de los efectos timbrados, que caducan el 31 del presente mes.

Ha fallecido en Madrid el día 24 de los corrientes la Sra. Doña María Sanz Moreno, madre de nuestro querido amigo D. Pedro de Pereda y Sanz, Teniente de la Guardia civil, residente actualmente en la Corte, á quien lo mismo que á su hermano D. Salvador y á su esposo D. Cesáreo de Pereda Vallejo y demás parientes, acompañamos en el sentimiento por tan sensible pérdida, asociándonos en su justo dolor y rogando á nuestros amigos la encorrienden á Dios en sus oraciones.

El domingo día 21 del presente mes á las 12 de la mañana, falleció en esta Villa nuestro querido amigo Juan Agulló Moltó, víctima de una rápida enfermedad, á los 42 años de edad.

El viernes por la noche estuvimos hablando con él sin que denotara ninguna clase de malestar, y al llegar á su casa á cosa de las nueve de la noche se sintió gravemente indisposto, teniendo lo que administrar los Santos Sacramentos el sábado, muriendo al dia siguiente, según dejamos dicho.

Reciba la viuda Francisca Jordá Ferrer y su demás familia, nuestro más sentido pésame, rogando á Dios le conceda la resurrección suficiente y larga vida para ver criados á sus cuatro hijos.

Hemos recibido el número 104 de «La Agricultura Española», importante revista que publica en Valencia el doctor Aliño. Las interesantes materias que trata se pueden ver en el siguiente sumario:

La Redacción, «Concurso de ensayos de abonos para Maestros de instrucción primaria en el año cultural de 1901 á 1902. Adjudicación de premios.—J. de Espina, «Ensayo de abonos químicos en el cultivo del trigo en la provincia de Gerona.—Dr. Llorente, «La reconstitución de los viñedos filoxerados...—La Redacción, Crónica: Seguros agrícolas.—La zafra de remolacha.—Azucarera y alcoholos. Sección de consultas.—Libros y folletos.—Índice del tomo V de «La Agricultura Española».

Hemos recibido el núm. 71 de «Gente Vieja», correspondiente al 10 del actual, cuyo sumario es como sigue:

La decena dramática, por uno que fué amigo de Barutia.—La patria y sus desastres, por Ruperto.—Tango.... Barcinonensis, por Félix Díaz Gallo.—El último confesor de la reina María Luisa, por el conde de Fabujar.—Desde abinicio, por José María Nogués.—Carta de Babia, por Juan Valero de Tornos.—Un crimen célebre, por Eusebio Espinosa.—La decena intelectual, por Cagliostro.—El amor, por Miguel Sánchez Pesquera.—Concurso de Gente Vieja: El modernismo, por José Ubada Corriá.—La mirada, por Manuel Conrote.—Tarjetas postales, por García Fernández.—Información social, por Melitón Martín.—Biografía de un callo, por Antonio Rubio.

Pensamientos

La política es el cuerpo social lo que la calentura es al cuerpo humano.

La política es un movimiento desordenado que denota, ó un sufrimiento, ó una perturbación. Si no hubiese perturbación ni sufrimiento, la política fuera una palabra que significaría más que lo que significaba en su origen: administración de la ciudad.

La política no sería nada, y la ciencia lo sería todo.

Si volvemos la vista atrás y echamos la cuenta de todo el tiempo perdido en contravertir cuestiones sin importancia alguna real, no podremos menos de mirar con soberano desdén lo que en nuestros días se llama política.

E. de Girardin.

Los que saben mucho se admiran de pocas cosas, y los que no saben nada se admirán de todo.

Séneca.

Para aprender á rezar no hay como viajar por mar.

Proverbio inglés.

Sección recreativa.

—¿Acabas de cobrar?

—Cincuenta duros.

—Préstame, pues, un duro.

No puede ser. Me lo han pagado todo en pesetas.

—¿Cómo está su mujer de V?

—Hace diez años que no la veo la cara.

—¿Pues?

Se la pinta.

Un señorito de lugar, que jamás había ido á Madrid, le tocó llegar á dicha población un sábado. Decidido como estaba á ver todas las notabilidades de la corte, el día siguiente ó sea el domingo fué á visitar el Museo de Pinturas. Al aproximarse al edificio oyó que dos individuos que también iban al mismo sitio que él, decían:

—Todos los cuadros que tienen verdadero mérito están firmados por sus autores.

Nuestro hombre, hecho cargo de este dato; el llegar al primer salón, vió un cuadro que representaba á Jesús en la cruz, y fijándose

bien á ver si tenía firma, trupezó con la palabra latina *Inri*, que se destaca en lo alto de la cruz.

Entonces, dándose aire de inteligente y dirigiendo la palabra hacia un grupo de señoras y caballeros que estaban cerca de él, exclamó:

—¡Oh, qué gran talento tendría este célebre *Inri*! En cuanto es asom'roso!

—¿Qué medios emplearía usted para hacer sudar á un enfermo? preguntaba un catedrático á un estudiante de medicina en un examen.

El pobre chico dió varias disparatadas contestaciones á una pregunta tan sencilla al parecer; hasta que cargado el examinador, exclamó:

—¿Es posible que no me sopla usted contestar?

El alumno reflexionó otro momento, y estallando súbitamente cual una mina, dijo:

—Lo diré sin equivocarme: si el enfermo estuviese sentado en esta silla, sudaría alquitrán y petróleo.

Cómo se olvidan las penas

Entre esos asuntos viejos orientales tan llenos de moralidad como de sabiduría hay uno que debe ser conocido y popularizado.

En la mitad del camino cayó, para no levantarse: un camello que iba cargado de preciosas mercancías, marfil, resina, plumas, telas y perfumes, y el mercader y sus esclavos en vano pugnaban por hacer que de nuevo caminase el indocil ó fatigado animal.

Acertó á pasar por allí el gran Visir, y viendo cuánto y con qué inutil残酷 azuzaban al camello, dijo:

—Desalmados, que no conocéis el porqué de las cosas, cesad de torturar en vano á esa bestia.

—La noche se acerca y es forzoso que lleguemos á la aldea antes de oscurecer.

—Llegaréis—contestó el Visir.

—Y cómo, si el camello no se mueve?

—Traed aquel penasco y aquel otro y pondelos sobre la carga del camello.

Así lo hicieron los esclavos, más por miedo al Visir que por esperanzas de éxito, y el camello se ahogaba ya bajo el peso que le oprimía.

—Ahora quitad de golpe las piedras—dijo el Visir.

Obedecieron, y tan pronto como se sintió libre de ellas, el camello, contento con su acostumbrada carga, se levantó ágil y repuesto y siguió caminando hasta la aldea.

Es fama desde entonces en el Oriente, que cuando un hombre se siente abatido por las penas, echándose á cuestas algo de las de los demás, queda tan aliviado, que las suyas propias le parecen muy dulces y llevaderas.

Unión Económica

BALANCE semestral que comprende desde 1.º de Abril hasta 30 de Septiembre de 1909:

	INGRESOS	Pts. Cts.
Existencia del mes anterior	10 93	
Abrii	71 50	
Mayo	71 30	
Junio	77 18	
Julio	216 20	
Agosto	14	
Septiembre	14 50	
Total.	475 61	
GASTOS		
Abrii	74 53	
Mayo	72 74	
Junio	83 64	
Julio	165 66	
Agosto	5 20	
Septiembre	5	
Total	406 77	

BALANCE DEL SEMESTRE

	Ptas. Cs.
Ingresos.	475 61
Gastos	406 77
Existencia en Caja	68 84

Concentaina 30 de Septiembre de 1902.—El Contador, Francisco Giner.—El presidente de la Junta directiva, José A. Moltó.

BALANCE del mes de Octubre de 1902:

INGRESOS	Ptas. Cts.
Saldo del mes anterior.	68 84
Por 16 cuotas del corriente año.	8
Cobrado del 20 por 100 de la condona.	36 95
Suma	113 79

ACLARACION

Por cuatro trimestres ó sea 3.º, 4.º, 5.º y 6.º de alquiler de casa.	180
Baja de dos obras y lo entregado á Carlos Llopis.	55 90
Resto que se entrega, según recibo, en este mes.	124 10

GASTOS

Alumbrado del mes anterior	5 78
Por alquiler á José Blanes, de la casa Sociedad hasta 31 de Octubre del corriente año, el resto de lo entregado á Carlos Llopis y las dos obras.	124 10
Suma	129 88

RESUMEN

Entradas	113 79
Salidas	129 88
Diferencia que Caja debe á Francisco Giner.	16 09
Concentaina 31 de Octubre de 1902.—El contador, Francisco Giner.—El presidente, José A. Moltó.	

SECCION DE ANUNCIOS

TARIFA DE ANUNCIOS

La inserción en cuatro números costará:

4.	4 pesetas número
3.	3 ,
2.	2 ,
1.	1 ,

El tamaño de estos anuncios será de 7 por 8 centímetros.

Anuncios entre artículos, de cuatro ó menos líneas, igual precio y condiciones que los anteriores.

Esquelas de defunción de igual tamaño que el anuncio ordinario y por una sola vez en 1.^a plana 10 pesetas y 4 en la 4.^a plana. De doble tamaño y a dos columnas 20 pesetas en 1.^a plana y 10 en la 4.^a.

Remitidos, que se insertarán en la 2.^a ó 3.^a placa, según resulte más cómodo para el ajuste del periódico, a precios convencionales.

Para los suscriptores y anunciantes por seis ó más meses el 25 por ciento de rebaja.

Anuncios de condiciones extraordinarias a precios convencionales.

ANIS MONCABRER

Reconocido este anís aromático-medicinal, como el mejor entre sus similares, está elaborado con alcoholos vinicos, esmeradamente rectificado y con yerbas y raíces medicinales y aromáticas, de la tan renombrada sierra de Mariola (termino de Concentaina).

El «anis Moncabrer» tiene la propiedad de estimular la digestión sin irritar, y es un excelente regulador de las funciones orgánicas.

Como refresco el «Moncabrer» es delicioso no tiene rival. Mescéle una copita de «Moncabrer» con un vaso de agua y se obtendrá un refresco muy agradable al paladar.

No serán legítimas las botellas sin la firma

SE LES Y MOLTO

Los pedidos: al despacho SELLES Y MOLTO
Concentaina (llicante)

Droguera del Soldado

DE
JUAN BOTE LA REIG

33 - P. la vieja. --33
ALCOY

En este establecimiento se venden el depilatorio

VENUS

Vapores directos á Barcelona
Sábados fijas todos los domingos y las
voces en punto de la mañana, por los va-
pores de la COMPAÑIA VALENCIANA DE
NAVEGACIÓN
Despacho para paseos en el Grao
Contramuelle núm. 7,

CÁÑA BLANCA
de HABA A.
Pida en todos los establecimien-
tos de bebidas.
Fabrica: Camino Viejo del Grao
junto al paso á nivel de la vía de
Barcelona.
Teléfono n.º m. 1083

Vapores directos para Barcelona

MIERCOLES Y
SABADOS á las 6 de la tarde por los
vapores
Canarias, Vicente Sanz y Vicente Ferrer

UA ACTIVIDAD

Seguro infantil y de vida y renta vitalicia
SOCIEDAD ANÓNIMA Y DE
CRÉDITO
COMERCIO, INDUSTRIA Y SEGUROS

A PRIM FIJ
CAPITAL 1.000.000 de ptas

DOMICILIADA EN PAMPLONA

GUANO

extra OHTLON
tier Abonos especiales para cada
tierra y cultivo.

Primeras materias para abonos
Producciones garantidas
ENRIQUE SELLES MOLTO
Concentaina

Agricultores: si queréis obtener buenas cosechas, abonad vuestras tierras con el guano extra OHTLÓN.
Los pedidos: al director de este periódico

Sulfatina Excelsior.

Procedimiento seguro, rápido y económico.

Pollo destructor radical del Mildeu Odicens, Antracnosis y Black-rot.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todas las formulas hasta hoy conocidas, su coste tan reducido constituye una economía muy notable.

Puede aplicarse en polvo, sin necesidad de maquinas, agua.

Único depósito en esta provincia Admón de este Periódico.

CONFITERIA y Fabrica de Turrones

DE
Juan Bta. Molláhijo

Casa fundada en 1750

Especialidad en turrones,
pasteles, peladillas

y dulces de todas clases.

25 calle Mayor 25

Concentaina

SE ADMITEN ENCARGOS

LIBRERA

DE
José Llorens

POLAVIEJA 3. ALC

Centro de suscripciones.
Taller de encuadernación.
Venta al por mayor y menor de
libros de 1. enseñanza.

Objetos de escritorio
de todas clases

CREDITO AGRICOLA

BANCO MUTUO COOPERATIVO

Capital social

5.000.000 de pesetas

elevable .00

SERRANO 78. — MADRID

peraciones

Préstamo a los agricultores (In. 35
6 por 100 anual)

Seguro, Incendio Pedrisco
Langosta, Helada sobre cosech
SEGURIDAD INCENDIO

SEGURIDAD VIDA

PERIODICO GRATIS A LOS ASOCIADOS

DISPOBLE

Esparcisi, rx y Qrtis
GRN FÁCA DE LICOS
Diecinueve años de éxito y creciente fama

resparrando
en Jarrones para refrescos.

Arado sistema

Vernette

ESPECIALES PARA VIÑAS

Y DEMAS CULTIVOS

Está demostrado que con el em-
pleo de los arados Vernette se obtiene
una economía en las labores del 60 al
70 por ciento

NO FIARSE DE LAS IMITACIONES

Ver el Catálogo general que se man-
da gratis al que lo pida. Depósito cen-
tral para España y Portugal ANDRES
RODRIGO. — ZARAGOZA.

Sorres et Lainages.
Modas, Robes Manteaux.
Lingerie, Trousseaux, Láyettes.

L. HERC

LGIA. 23. — MADRID

Esta casa, montada como las me-
jores del extranjero, puede ofrecer á
las señoras un surtido inmenso y cuantos
novedades existen en los diversos arti-
culos en que trabaja.

Siguiendo esta casa la moda de las
más importantes de París, trabaja tam-
bién para provincias, encargándose de
los jupes de novia sobre las medidas que
se le envian y en las condiciones que se
le piden, para lo cual contesta á cuantos
desde fuera de Madrid la escriben.

PRIMEAS MATEIAS PARA ABONOS

ROGGEN Y COMPAÑIA

VALENCIA

Abastecimiento de la cámara agricola
oficial de Valencia

Sulfato de Amonio, Nitrito de Sosa,
superfosfato de Cal, Sales potásicas etc.,
etc., con graduaciones garantizadas a
precios reducidísimos.

GRAN DEPOSITO de carbones minerales ingleses